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Бум цифровизации всех сфер жизнедеятельности общества происходит вне контроля со стороны 
самого общества, в интересах которого, по заявлениям его организаторов, он инициирован. Ста-
вить преграды этим процессам бессмысленно, как и процессам глобализации; необходимо найти 
гармонию позитивов и негативов от новаций в цифровой реальности. Главными инициаторами 
этих процессов должны стать представители социогуманитарных областей науки. В статье на осно-
ве современных представлений философии науки, а также опыта проектирования больших авто-
матизированных систем организационного управления предложены социогуманитарные критерии 
оценки цифровых новаций (продуктивность, безопасность, развитие, удовлетворенность). Анали-
зируются возможности использования этих критериев в масштабах мирового сообщества и России. 
Обосновывается необходимость перехода от техногенной к социогуманитарной цивилизации, 
преодоления техногенной «возгонки» по технологическим укладам за счет перехода к VII социогу-
манитарному укладу. Рассматривается конкретный пример качественной оценки новации «массо-
вая чипизация» населения с использованием предложенных критериев. Предлагаются идеи и кон-
цептуальные основы разработки инструментария научного и научно-прикладного обеспечения для 
проектирования социальных систем с цифровой реальностью. В качестве научного обеспечения 
рассматривается постнеклассическая кибернетика саморазвивающихся рефлексивно-активных 
сред (кибернетика третьего порядка). Для проектирования техносферы (цифровой реальности) 
актуальна также проблема становления ориентированной на практику социогуманитарной обла-
сти. Автор полагает, что становление кибернетики третьего порядка и социогуманитарной эргоно-
мики могло бы заложить фундамент для перехода к социогуманитарной цивилизации и VII со-
циогуманитарному технологическому укладу. 
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Abstract. The boom of digitalization of all spheres of society’s activities is carried out outside the control 
of the society itself, in whose interests, according to the statements of its organizers, it is initiated. It is 
senseless to stop these processes, as well as globalization processes, but to find the harmony of positives 
and negatives from innovations in the digital reality is necessary and scientists should be the initiators of 
these processes. In the article, on the basis of modern concepts of the philosophy of science, as well as 
the experience of designing large automated systems of organizational control, proposed social and 
humanitarian criteria for evaluating digital innovations (productivity, safety, development, satisfaction). 
The possibilities of using these criteria across the world community and Russia are analyzed. The 
necessity of the transition from the technogenic to the socio-humanitarian civilization, the overcoming of 
the technogenic dominance in the technological modes due to the transition to the VII socio-
humanitarian way is substantiated. A specific example of a qualitative assessment of the notion of “mass 
chipization” of the population using the criteria proposed in the article is considered. Ideas and 
conceptual foundations for the development of tools for scientific and applied research for designing 
social systems with a digital reality are proposed. The post-non-classical cybernetics of self-developing 
reflex-active environments (third order cybernetics) is considered as scientific support. For the design of 
the technosphere (digital reality), the problem of becoming a practice-oriented socio-humanitarian area 
is also relevant. In our opinion, this is a place for socio-humanitarian ergonomics. We believe that the 
development of third-order cybernetics and socio-humanitarian ergonomics could lay the foundation for 
the transition to a socio-humanitarian civilization and a VII socio-humanitarian technological stage. 
 
Keywords: innovations of digital reality; socio-humanitarian criteria; technological civilization; socio-
humanitarian civilization; chipization; third-order cybernetics; socio-humanitarian ergonomics.  
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